

# LA VOZ

DIARIO GRÁFICO DE INFORMACIÓN



Vista de una de las naves de la Exposición en el Museo Arqueológico.—Puente árabe del camino de Medina Zahara que será visitado en la excursión de la Semana del Milenario del Califato de Córdoba.

## Buenos Agentes

Hombres muy activos, muy inteligentes y que no se conformen con un modesto sueldo o una escasa retribución, los que tengan elevadas aspiraciones, los que pongan sus miras en un espléndido porvenir, pueden conseguirlo sin gran esfuerzo trabajando un asunto de publicidad de grandes rendimientos. Ofrecemos esta excepcional ocasión a los que se hallen verdaderamente capacitados para esta clase de trabajos. Los que no reúnan esta condición perderán el tiempo presentándose y nos lo harán perder atendiéndoles. Por eso, solo deben presentarse hombres muy expertos en publicidad, verdaderos ases en ella y que quieran ganar lucidísimas comisiones pagadas en el acto. Ofertas personalmente, Claudio Marcelo, 13, 3.º, de 11 a 13, los días 19, 20 y 21.

## GRAN TEATRO Compañía Cómico-Dramática Concha Catalá

Director ANTONIO TORNER

Funciones para hoy sábado 19 de Enero 1929

A las diez de la noche — 1.º Sinfonía. — 2.º La bellísima comedia en tres actos, original de don Manuel Linares Rivas, titulada La jaula de la leona.

Butaca numerada, 3 pesetas; Anfiteatro, 1; Paraíso, 0'40.

La taquilla se abre a las cinco de la tarde.

Mañana domingo a las seis. La fuerza del mal de Linares Rivas A las diez de la noche: El príncipe Juanón, de Muñoz Seca. — Para estas funciones se expenden localidades desde hoy.

A las seis de la tarde. — Cinematógrafo. — La cómica en dos partes, El tesoro oculto, por La Pandilla. — Reestreno de la graciosísima comedia en siete partes, El estudiante novato, por el famoso «as» cómico Harold Lloyd (Gafitas). Gran éxito de risa.

## Observaciones meteorológicas

Datos facilitados por la estación de Instituto correspondiente al día 19 de Enero.

En veinticuatro horas

Temperat.ª m.ª al sol y al aire libre . . . 19'80  
a la sombra . . . 13'60  
mínima . . . 1'80  
media . . . 7'70

Oscilación . . . 11'80  
Agua de lluvia en milímetros . . . 0'00  
Agua evaporada en milímetros . . . 2'40

Observaciones a las siete de la mañana

Altura barométrica en mm.aº . . . 750'20  
Temperatura a la sombra . . . 3'40  
de termómetro hmd.º . . . 2'60  
Tensión del vapor . . . 5'10  
Humedad relativa . . . 86'00  
Estado del cielo . . . Nuboso.  
Dirección del viento . . . N. E.  
Fuerzas . . . Ventolina  
Recorrido en 24 horas . . . 177'00

Las tarifas de anuncios en La Voz son muy ventajosas.

## Anuncios económicos clasificados

Los anuncios de esta Sección satisfarán de una a cinco líneas, 50 céntimos por día, cada línea que exceda de las cinco primeras, quince céntimos. Mínimo dos inserciones. Por cada inserción se abonará también quince céntimos por impuesto del Tirabré.

### Arrendamientos

Se arrienda un granero grande, en alto, con piso de madera, próximo a los muelles de pequeña velocidad. — Para verlo y tratar, Plaza de Moreno, 4.

Se arrienda piso independiente con instalación de luz, calle Muñoz Capilla, número 16.

### Compras y ventas

Se venden estantes para oficina o establecimiento y salón caoba y muchos muebles. — Razón Céspedes 8.

Ocasión en la «Granja Eulalia» se vende ganado vacuno, raza lechera, ganado seleccionado; hay sementales, vacas próximas a parir, vacas recién paridas y en plena producción, ganado de cría; hay de venta añejas, erales, novillas y vacas preñadas. Para informes, en la finca o en la tienda «El Metro», Mármol de Bañuelos, 2.

Se venden maticado completo seminuevo, tejas usadas, varios millares, madera de pino en buen uso. Para tratar Enri que Redel número 6, antes Alamos.

Solares ideales por sus vistas y proximidad a Córdoba. Se venden en la carretera que va al Molino de Sansueñas, a precios baratísimos. — Razón finca San Vicente.

Vendo puertas de sala de varios tamaños, postigos y losetas lisas y dibujo procedentes del piso principal, por ampliación de mis almacenes. — Francisco Hierro Aragón.

San Rafael. — Gran almacén de muebles de José Cuenca Madueño. Precios increíbles: cama de matrimonio desde 75 pesetas en adelante, somier a precios muy reducidos y en general en toda clase de muebles. Visite esta casa y se convencerá. — Gutiérrez de los Ríos, 47, entrada por el Realejo.

Se vende en Castro del Río en subasta voluntaria que se verificará el 25 del actual a las 11 de su mañana en la Notaría de don Dionisio Angulo y Laguna, el molino harinero llamado del Hospital y paradería aneja al mismo con todos los artefactos correspondientes a dichas industrias. El pliego de condiciones y títulos de propiedad se halla de manifiesto en dicha Notaría.

Se vende por traslado, cama pequeña de madera, mesa de noche, estufa, sillas, pila de zinc, persianas, platero y otros efectos, todo seminuevo. Villalones 6, de 4 a 5 tarde.

Se venden trajes de máscara a precios económicos. Razón: San Fernando, 83.

Aviso. — Desde el día 17 se vende el pan integral Ceres en la casa Salado, Ultramarinos, Plaza de Cánovas; Panadería de Martínez, Cardenal González, número 97. Teléfono 1689.

### Traspasos

Se traspasa por no poderlo atender su dueño, casa de comidas y camas, Corredera número 17.

### Pérdidas

Pérdida. — En la Plaza de Abastos en un puesto de aceitunas se ha extraviado una roseta de oro con nueve diamantes. Se gratificará a quien lo entregue Duarñas 4 (Alcázar Viejo).

### Huéspedes

Tome usted nota y le aconsejo que pruebe. En la Pensión «La Española», huéspedes, calle Ambrosio de Morales número 5, se le da a usted por cuatro pesetas diarias, una buena cama y demás mobiliario, desayuno, tres platos de almuerzo, y otros tres de cena y postres, todo a base de cocina casera, habitaciones higiénicas y ventiladas. El que no lo crea que pruebe y se convencerá, pues no hay engaño en lo que se dice. — No confundirse: Pensión «La Española», calle Ambrosio de Morales número 5, Córdoba.

Aviso. — Matrimonio desea casa particular para comer y dormir o habitación con derecho a cocina; el pago adelantado. Razón en esta Administración.

### Varios

Andamio rápido «Vilella», patentado, interesante para contratistas de obras, albañiles y pintores. Puede verse montado en Casa Pozo, que facilitará catálogos y precios. — Reloj, 1. Teléfono 2858.

La antigua Agencia Automovilista y de Negocios ha quedado trasladada en la calle Claudio Marcelo, 21, continuando despachando con toda rapidez y en el día las matrículas de automóviles, motocicletas, transferencias y carnets de conductores. A éstos se les dan facilidades de pago en plazos, entregándoles los carnets mediante un pequeño anticipo.

Señoras: Los mejores y más económicos sombreros para señoras y niñas, última novedad, en la casa Mergot-Ives-Cruz Conde, número 4, Córdoba. Teléfono 1368.

Au Corsét Français. — Se hacen corsés sobre medida. Elegante corsé forma Imperios. Fajas higiénicas para descensos y enfermedades del vientre y riñón, aprobada por los médicos. Gran surtido en géneros de alta novedad, tanto en telas como en adornos. Esta casa tiene los mismos adelantos de las corseterías de París. — Alfonso XIII, número 38, principal, Córdoba.

Miguel Hidalgo Solís. — Fabrica de cepillería y artículos de cerda. Escobillas para blanquear de todas clases y precios. Brochas para barba, desde lo más sencillo a lo más selecto con auténtico pelo de tejos. Especialidad en brochas para barberías. Se construyen toda clase de cepillos y brochas para usos industriales y domésticos. Precios especiales para mayoristas. Carretera del Brillante, local de La Constancia.

La Agencia Automovilista y de negocios Antonio Valero Díaz gestiona carnets de conductores, matrícula de automóviles, motos, transferencias y demás asuntos relacionados con el automovilismo a precios muy reducidos. Dirección: Jardines Agricultura (Esquina Teniente Carbonell). Encargos a J. Cardenete, Garage Citroën, Gran Capitán 26, Córdoba.

Conductores de automóviles. Entregando 25 pesetas en la Agencia Automovilista de la calle Claudio Marcelo, 21, se le facilita el carnet de conductor.

Peluquería de señoras Dolores Muñoz de Acosta. Especialidad en el tinte y corte de cabello, ondulación, marcel y manicura. Inmenso surtido en pelucas para Carnaval. Las hay de épocas y en todos los colores. Se reciben encargos. Calle del Reloj sin número. Teléfono 1332.

## Informaciones de la mañana

### Vida municipal

## Reunión de la Comisión Permanente

A las siete de la tarde se constituye en el Ayuntamiento la Comisión Permanente del mismo, para celebrar en segunda instancia sesión ordinaria.

#### Los que asisten

Ocupa la presidencia don Manuel Gutiérrez Fernández y asisten el teniente de alcalde don Juan Manuel Matías García y el secretario don José Carretero Serrano.

#### El acta

Abierta la sesión por el presidente, el secretario dió lectura al acta de la anterior, que fué aprobada.

#### El señor Gutiérrez Fernández

Don Manuel Gutiérrez Fernández hizo uso de la palabra, manifestando que no presidía la sesión pues el Alcalde propietario señor Cruz Conde se hallaba imposibilitado de hacerlo por hallarse retenido cerca del lecho de dolor de una cordobesa ilustre, su tía doña Dolores Burón, viuda de don Ignacio Conde, que se halla gravemente enferma.

Significó luego el señor Gutiérrez el sentimiento de la Permanente por el fallecimiento de la madre política del concejal don Daniel Aguilera Camacho.

También dió cuenta del fallecimiento ocurrido en Zaragoza de don Enrique Barbudo, hermano político de don Pedro Villoslada.

Propuso que constara en acta el sentimiento de la Corporación por estos óbitos.

Asimismo habló el señor Gutiérrez Fernández del fallecimiento de don José Espejo Blancas, oficial mayor de las oficinas municipales.

Hizo un panegírico del señor Espejo, modelo de funcionarios, cuya labor en pro de Córdoba, durante 53 años de servicio en las oficinas municipales, era inapreciable.

Propuso que además de que el Ayuntamiento tomara a su cargo, el cargo de los gastos de sepelio y sepultura; que en el despacho de los oficiales mayores del Municipio, se colocara una modesta lápida conmemorativa de este funcionario modelo. Se procedió de acuerdo con las propuestas del señor Gutiérrez.

#### Orden del día

Se ratificó el acuerdo adoptado en la sesión anterior sobre nombramiento de los concejales don Manuel Baeza Díaz, don Juan M. Matías García y García, don Juan Gómez Jiménez, don Luis Merino del Castillo, don Juan Fernández de Mesa y don Manuel Díaz Garrido para que formen parte de la Comisión que está practicando el deslinde de veredas pecuarias.

Dióse cuenta de un oficio del Delegado de Hacienda remitiendo, con su aprobación, el presupuesto aprobado para el año actual de 1929, y de otro del Delegado de Hacienda remitiendo copia del fallo dictado por el Tribunal Económico-administrativo provincial en el recurso de alzada interpuesto por el presidente de la Junta de gobierno y administración de la Sociedad Cooperativa de Funcionarios públicos de esta capital contra el pago de arbitrios especiales.

Quedó sobre la mesa la moción del señor Alcalde relacionada con el cartel anunciador de las ferias de Nuestra Señora de la Salud y de Otoño y con la celebración de concursos de romerías y otros actos de carácter popular.

Designóse al señor teniente de Alcalde que haya de formar parte, en concepto de vocal, de las juntas encargadas de apreciar los méritos de los concursantes a plazas de las oficinas municipales que puedan quedar vacantes en el transcurso del corriente año.

En la moción del jefe de la Sección Sexta del presupuesto extraordinario relacionada con la imposición de contribuciones especiales a los dueños de fincas beneficiadas con las obras de adoquinado, con adoquinado partido, en la calle Manriquez, acordóse fuera el 30 por 100.

#### De obras

Se aprobó la diligencia de la subasta celebrada en estas Casas Consistoriales para contratar las obras complementarias a las de ampliación del grupo escolar López Diéguez.

También fueron aprobadas las actas de recepción provisional y definitiva de las obras de pavimentación de la calle Claudio Marcelo, ejecutadas por don Cayetano Ubeda Sarachaga; de recepción definitiva de las obras de alcantarillado de la calle Torre de San Nicolás y calleja de Heredia, y pavimentación de esta última vía y plaza de San Nicolás, ejecutadas por don Gregorio Aceitero Chacón, y la de recepción definitiva de las obras de pavimentación de las calles Diego Méndez y Encarnación Agustina y plazas de Santa Inés y Regina, llevadas a cabo por don Gregorio Aceitero Chacón.

Fué dejado sobre la mesa el presupuesto del arquitecto para la realización de obras en la escuela práctica de niños establecida en la calle de Saravias.

#### Otros asuntos

Se aprobó la instancia de don Francisco Carbonell Trillo-Figueroa solicitando que

se nombre médico titular, interino, de la barriada de Alcolea.

Quedó sobre la mesa la instancia del presidente del Circulo de Labradores, de esta capital, solicitando que se le reduzca la cuota establecida sobre Casinos y Circulos de recreo.

Se aprobaron, por último, de acuerdo con el informe, todos los demás asuntos que figuraban en el orden del día, levantándose la sesión.

### UN HOMENAJE

## El banquete al doctor Velasco

Anoche, a las nueve y media, se celebró en el restaurant de «Los Luises» un simpático homenaje con que numerosos compañeros obsequiaron al doctor don Miguel Velasco, con motivo de los relevantes servicios prestados por dicho facultativo con motivo de la última epidemia de triquinosis habida en Fuente Obejuna y los pueblos limítrofes.

Asistieron al banquete numerosos amigos del homenajeado, entre quienes reinó la mayor camaradería.

A final se pronunciaron cariñosos brindis, sobre todo el del homenajeado que agradeció el homenaje pronunciando sentidas palabras de afecto para todos.

## De sociedad

En Zaragoza ha fallecido el teniente coronel don Enrique Barbudo, hermano político de nuestro querido amigo el teniente de alcalde don Pedro Villoslada Peichalup.

Se encuentra gravemente enferma la distinguida señora doña Dolores Burón, viuda de Conde, y tía de nuestro querido amigo el alcalde de la ciudad don Rafael Cruz Conde.

Pasó el día en Córdoba, el alcalde de Lucena don Antonio Vibora Blancas.

Se encuentra muy enferma doña María Josefa Primo de Rivera y Villiams.

De Espejo llegó nuestro buen amigo el joven abogado don Virgilio de Castro.

Ha fallecido en esta capital el teniente coronel de Artillería don José Rodríguez Sánchez, padre de nuestro buen amigo el capitán de Artillería don José Rodríguez de Austria.

Enviamos a su familia el más sentido pésame.

## Victoria

Pida y exija

## Cerveza Victoria

en todas partes  
por ser la mejor.

## LA VOZ en Cabra

# La Asociación de Antiguos Alumnos de Aguilar y Eslava

Cuando después de convivir durante seis años bajo un mismo techo, bajo unos mismos auspicios, se llega al fin del bachillerato, las amistades creadas al calor de los años juveniles van enfriándose a medida que la distancia y el tiempo ponen su barrera entre los camaradas.

Las Universidades vuelven a reunir a los compañeros de Instituto, pero ya son en menor número, como son menos afectuosas aquellas relaciones por razón de la vida especial de la Universidad. Y después, cuando los muchachos de ayer, dueños de un título con el que, cual apóstoles de una doctrina, van como los de Cristo a difundir su saber por donde el destino trace su camino, sólo queda el recuerdo de las gratisimas amistades de Instituto, que si son graduadas en el crisol de Aguilar y Eslava, no se barrarán ni aun cuando el tiempo haya sembrado de arrugas el semblante y cubran la cabeza hilos de plata.

Las asociaciones de antiguos alumnos vienen a sunar estas amistades dispersas que al recordar las dulces horas de la vida escolar se unen por un fuerte vínculo: el de la cultura.

La asociación de antiguos alumnos, im-

plantada con felicísimo éxito en muchas partes, se va a fundar aquí.

El próximo domingo veinte, se celebra la asamblea de constitución. Nadie que haya echado los cimientos de su cultura en Aguilar y Eslava debe faltar con su apoyo entusiasta; quien haya recibido los beneficios del glorioso egabrense, cuyo V cincuentenario se celebra en este mes, debe ser el primero en contribuir a esta obra.

Con ella se vivirá anualmente, por unas horas, tiempos pasados; con ella, se glorificará la memoria del fundador del Real Colegio que, por espacio de doscientos cincuenta años, lleva educando a juventudes de toda Andalucía y muchos castellanos, con ella, los que al salir de Aguilar y Eslava no encontraron para la Universidad, ni para las escuelas especiales, un benemérito que ayucara a sus estudios, tendrán en esta Asociación, un decidido y eficaz protector.

Si la Asociación de Antiguos Alumnos del Instituto Colegio de Aguilar y Eslava se funda con los nobles propósitos que la alientan, será una legítima honra de Cabra, de la Cabra cultural.

Enrique Cabello

Cabra, enero 1929.

### Como en las películas

## Susos, carreras, gritos... y después nada

En las Cuatro Esquinas se originó anoche a primera hora un gran revuelo en el vecindario, sobresaltado por las voces de ladrones! que partían de la casa número 8 de dicha calle.

Simultáneamente a los gritos de socorro salía en forma precipitada de la mencionada vivienda un joven que aprovechando la confusión, desapareció por las callejas sin que pudieran darle alcance las personas que le perseguían.

Según parece, aprovechando la hora en que se hallaba reunida en una habitación de los bajos la familia de José Marín Trillo, un ratero penetró en la casa y se escondió en el dormitorio.

Cuando se hallaba acostada Eloisa Camacho, el caco pretendió apoderarse de algunos efectos, y al ruido se despertó aquella demandando auxilio.

El caco, viendo las de perder, optó por poner pies en polvorosa, y es posible que a estas horas continúe corriendo.

El audaz desconocido no tuvo tiempo para cometer la fechoría que estaría en sus cálculos, pero en cambio dió lugar a un suceso de película de las de la primera época del cine. ¡Y ya es algo!

Ganga: Medias para señora, desde 25 céntimos, camisetas señora desde 1'25. refajos Punto desde 2'50, medias seda desde 1 peseta en El Metro y sus Sucursales.

## Noticias locales

### Música en los jardines

Obras que ejecutará la banda municipal de música el día 20 de Enero de 1929, de once y media a una y media de la tarde, en los jardines.

Primera parte: «Gitainería andaluza», pasodoble, Cambronero; «Cantos de mi tierra», I) Canción. II) Bolero. III) Zapateado, Martínez Rucker; «Córdoba», Albéniz; «El baile de Luis Alonso», intermedio, Jiménez.

Segunda parte: «Marcha militar número 1», Schubert; «Segundo tiempo de la sinfonía en re menor», César Frank; «Pan y toros», selección, Barbieri.

El Domingo próximo 20 del corriente a las 11 y media en primera citación y a las 12 en segunda se ha de reunir en el despacho del señor Rector de la Parroquia de San Pedro en junta general, la Hermandad de nuestra Señora del Socorro para presentación de cuentas, aprobación del Reglamento y elección de Junta Directiva, invitando por el presente a todos sus asociados.

Córdoba 18 Enero de 1929.—El Secretario, J. Pérez Cantueso.

## El mejor alumbrado

por gasolina, con y sin manguito sin humo, olor ni peligro de explosión.

CATÁLOGOS GRATIS

Viuda de Martínez Rucker  
CÓRDOBA

## Colegio Oficial de Médicos de la provincia de Córdoba

### CONVOCATORIA

Por el presente se invita a los señores colegiados, para que concurran al local del Colegio el próximo día 22 a las siete de la tarde, para celebrar Junta general extraordinaria, advirtiéndoles que de no reunirse número suficiente la Junta se celebrará el próximo día 4 de Febrero a las nueve y media de la noche, según se les comunicará individualmente con el orden del día que desde hoy queda expuesto en el Tablón de Anuncios del Colegio.

Córdoba 18 de Enero de 1929.—El Secretario, L. González.

## El pago de las patentes de automóviles

Se participa a los señores automovilistas que pueden proveerse de las Patentes de Circulación de sus automóviles desde el día 21 del actual al 7 de Febrero próximo, en sus respectivas zonas recaudadoras de contribuciones. Pasado este plazo, se cobrarán con el recargo correspondiente.

Córdoba 18 de Enero de 1929.—«Real Córdoba Automovilista Club», El Secretario, Francisco Quesada.

## Planos a 50 pesetas

mensuales. La casa que más facilidades da al comprador y que mayores garantías otorga de sus instrumentos.—Modelos a 3 pedales, cuerdas cruzadas y clavijas en hierro.

## Viuda de Martínez Rucker

CÓRDOBA

**Medina Azahara**  
Fábrica de Arenas y Granitos de Mármol

Arena blanca para estucos

Arena blanca especial para la fabricación de mosaicos

Granito para mármol artificial

CANALEJAS, 9, dp.º

TELEFONO 2126.

# Información telegráfica y telefónica

## En la Academia de Jurisprudencia se celebra la sesión necrológica en memoria del marqués de Olivar

### Con asistencia del ministro de Instrucción se inaugura la Cátedra creada por la junta de Relaciones Exteriores

## De Madrid

### La dirección de Seguridad facilita una nota avisando de la presencia de varios estafadores que se fingen sacerdotes extranjeros

#### En el ministerio de Hacienda

Madrid.—El ministro de Hacienda recibió esta tarde a una comisión de representantes de las Cajas de Ahorro, que le hablaron acerca de la tributación de estas juntas.

También le visitó una comisión de propietarios de kioscos, tratando del excesivo impuesto que tienen que pagar.

#### Guadahorce y Aristizabal

Madrid.—Esta tarde a última hora celebraron una amplia conferencia el ministro de Fomento conde de Guadahorce y el alcalde de Madrid señor Aristizabal.

#### Personalidades a Sevilla

Madrid.—Mañana marchan a Sevilla el jefe del gabinete diplomático señor Ramírez Montesinos, el de la Misiones señor Badía y el jefe de la Hemeroteca municipal señor Asenjo, para tratar con el señor Cruz Conde de la instalación del pabellón de prensa hispanoamericana en la Exposición.

#### La concurrencia municipal a las Exposiciones

Madrid.—Hablando con los periodistas manifestó esta tarde el alcalde de Madrid que había celebrado una entrevista con el conde de Cedillo para tratar de la concurrencia del Municipio a las Exposiciones de Sevilla y Barcelona.

Añadió el señor Aristizabal que se instalará en el pabellón que se construya un archivo, la biblioteca y la hemeroteca.

#### Un aviso de la Dirección de Seguridad

Madrid.—En la Dirección de Seguridad se ha facilitado una nota para poner en guardia al público sobre la presencia de unos sujetos llamados Simón Gorje, Juan Simó y Zacarías Gilmetri, que en Julio de

1925 estuvieron en España diciéndose ser sacerdotes expulsados de Méjico a causa de la revolución.

Dice que parece que dichos sujetos, que cometieron bastantes estafas, se encuentran otra vez en territorio español, por lo que se avisa para que no hagan nuevas víctimas.

#### Explosión en una imprenta

Madrid.—En una imprenta instalada en la carretera de Aragón se produjo esta tarde una explosión en la que resultaron heridos de gravedad los operarios José Rodrigo y Lorenzo Pelaez.

#### Monumento a Ramón y Cajal

Madrid.—La Asociación de Estudiantes de Medicina tiene el proyecto de erigir un monumento al doctor Ramón y Cajal en el patio de la Facultad.

#### Periódicos que no se pueden publicar

Madrid.—Por haberse extendido la huelga a los talleres donde se editan los periódicos «La Pantalla», «La Farsa», «Gutiérrez» y «Macaco», éstos no se podrán publicar hasta tanto que no se resuelva el conflicto.

#### La cooperación a las Exposiciones

Madrid.—«La Nación» dice esta noche, hablando de las Exposiciones de Sevilla y Barcelona, que éstas tienen otras características aparte de ser una exhibición de las riquezas artística e industrial de España, como es la de concurrir a ella personalidades de todas partes.

Cree que debe dedicarse la máxima atención a estos Certámenes y que todos deben contribuir al mayor esplendor de ellos.

#### La circulación de peatones

Madrid.—El alcalde de Madrid ha publicado un bando sobre la circulación de peatones.

#### La cátedra Hispano americana

Madrid.—Con asistencia del ministro de Instrucción y el embajador de la Argentina, se ha inaugurado hoy la nueva cátedra Hispano-americana, creada por la Junta de Relaciones Culturales.

El decano de la Facultad de Ciencias Exactas de Buenos Aires, doctor Butti, desarrolló una conferencia hablando de la experiencia y razón de la Ciencia.

#### El homenaje al marqués de Olivart

Madrid.—Como estaba anunciado, esta tarde, en la Academia de Jurisprudencia y organizada por la Asociación Francisco de Vitoria, se ha celebrado una sesión necrológica en memoria del insigne internacionalista marqués de Olivart.

Tomaron parte varios oradores, entre ellos el exministro señor Rodríguez de Viguri, que dijo que el finado era una gloria del Derecho internacional, y lo comparó con los más famosos internacionalistas del extranjero.

#### Las buenas relaciones deportivas

Madrid.—La Federación Central de Fútbol ha facilitado una nota en la que se recomienda a los espectadores tengan en cuenta las buenas relaciones deportivas entre Madrid y Bilbao, a fin de que no se produzcan incidentes desagradables, con motivo del partido que ha de celebrarse el domingo.

#### La gripe sigue haciendo víctimas

Madrid.—La epidemia de gripe va aumentando de modo alarmante, siendo pocas las casas donde no hay uno o dos enfermos.

En todas las oficinas se ha reducido el personal, viéndose en cuadro muchas de ellas.

Se han dado numerosos casos de defunción, ascendiendo la mortalidad de ayer a 100 y hoy a otro centenar.

# De Provincias

## En Málaga se ha dictado sentencia condenatoria contra las dos mujeres que asesinaron a un médico

### BARCELONA

#### En el pozo de un huerto se encuentra un cadáver

Barcelona 18.—Los Mozos de Escuadra de Rubí, después de practicar activas diligencias, han hallado en un pozo de un huerto sito en aquel término municipal, el cadáver de Pedro Ricart, de cuarenta años, que hace quince días desapareció de su domicilio.

Parece que la muerte ha sido casual.

#### Gual mejora

Barcelona 18.—Adrián Gual ha experimentado esta tarde una mejoría dentro de la extrema gravedad de su estado.

#### La falsificación de billetes

Barcelona 18.—El juez del distrito del Oeste que instruye sumario por falsificación de billetes, estuvo hoy en la cárcel para continuar sus indagaciones, celebrándose ante él un careo entre uno de los detenidos y Teresa Martí.

#### El marqués de Estella indispuerto

Barcelona 18 (madrugada, urgente).—Al regresar esta noche a Capitanía general el marqués de Estella, se sintió indispuerto.

Los médicos le apreciaron un flemon en la mejilla izquierda, teniendo que guardar cama.

La noche la ha pasado molesta, aunque su estado no inspira cuidado.

Por este motivo se han suspendido los actos anunciados.

#### La vista de un recurso

Barcelona 18.—El día 26 de abril se verá ante el Tribunal de lo Contencioso Administrativo el recurso interpuesto por tres veterinarios de este Colegio contra el concurso celebrado recientemente.

### CADIZ

#### Un fallecimiento

Cádiz 18.—Esta mañana ha fallecido el presidente de esta Audiencia don Fernando Rodríguez Aguilera.

#### Otra condecoración a Valera

Cádiz 18.—Dicen de San Fernando que el Gobierno francés ha concedido la cruz de guerra al teniente coronel Valera.

### MÁLAGA

#### Muerte de la hermana del alcalde de Londres

Málaga 18.—Ha fallecido esta mañana Miss Stur, hermana del alcalde de Londres, que pasaba una temporada en esta capital.

Desempeñaba el cargo de jefe de las Misiones para el Africa central.

#### Las mujeres que asesinaron a un médico

Málaga 18.—Hoy se ha dictado sentencia en la causa instruida por el asesinato del médico de Casares.

A María Uceda se le condena a 50 años de prisión y a Francisca Jiménez a 24 años.

### MURCIA

#### La anunciada supresión de los tranvías en Murcia

Murcia 18.—En la Cámara de Comercio se celebró una Asamblea para tratar de la anunciada supresión del servicio de tranvías con motivo de las obras del circuito de firmes especiales.

Todos los reunidos se mostraron partidarios de la continuidad y mejoramiento de los servicios.

A propuesta del director de «La Verdad», señor Martínez García, se acordó nombrar una Comisión que se ponga al habla con el Patronato del Circuito de firmes especiales y con la Empresa de tranvías, a fin de encontrar una fórmula de arreglo.

### PONTEVEDRA

#### Sentencia absolutoria

Pontevedra 18.—La Audiencia ha dictado sentencia a favor de los procesados Juan Araujo y Eleuterio Ramirez, a los que se acusaba de asesinato de un anciano en Mañares, hace dos años.

#### Llegada de cruceros ingleses

Vigo 18.—En el puerto de Villagarcía entraron esta tarde los cruceros ingleses «Shaedragón» y «Centaure», que se han adelantado al resto de la flota del Atlántico que llegará mañana.

### OVIEDO

#### La nueva Diputación de Oviedo

Oviedo 18.—Ha quedado constituida la nueva Diputación, siendo nombrados presidente y vicepresidente, respectivamente, don José Cuesta y don José Mañero.

### Construcción de hoteles

Oviedo 18.—En el Gobierno civil se ha celebrado esta tarde una reunión de personalidades de la provincia para tratar del fomento del turismo.

Se acordó la construcción de dos hoteles en Oviedo y Gijón.

### SEVILLA

#### Regreso de una infanta

Sevilla 18.—Esta mañana ha regresado de Madrid la infanta doña Luisa.

#### La Cierva a Madrid

Sevilla 18.—El exministro señor La Cierva, después de realizar diversas visitas, marchó esta noche a Madrid, siendo despedido por numerosos amigos.

### SAN SEBASTIAN

#### Cruces del Mérito naval

San Sebastián 18.—Se han recibido noticias de haberse concedido la cruz del Mérito naval a don José Cendolla y a don Sebastián Gómez Izaguirre, que tanto se han distinguido en su labor en la Sociedad Oceanográfica.

### TARRAGONA

#### Entierro de un general de división

Tarancón 18.—Se verificó el entierro del general de división don Eduardo Castell Ortuño, que falleció ayer.

El finado era hijo de esta ciudad. Fué gobernador militar de Cartagena hasta hace un año próximamente, que pasó a la reserva por su edad. Su muerte ha sido muy sentida.

### MADRID

#### El homenaje a Benavente

Madrid.—A propósito del próximo homenaje a Benavente, ha declarado la eximia actriz Catalina Bárcena, que ella aserirá al homenaje caracterizada como la Silvia de los «Intereses creados». Lola Membrives vestirá de Pepa Doncel, obra que ha sido recientemente vertida al francés, inglés, alemán y ruso.

## Stadium América

El Domingo 20 de enero de 1929

a las tres y media de la tarde, se celebrará un interesantísimo partido de revancha entre el

## F. C. MALAGUEÑO

ANGELILLO

LEÓN

GAMERO

VICTORIO

ANICETO

RUIZ

VILLANUEVA

FUENTES

CASERO

OCAÑITA

DE LA HOZ

que el domingo último derrotó al Málaga por 7 a 1

## y Real Córdoba S. C.

Nota: El partido empezará a la hora señalada.—Otra: Para comodidad del público se extenderán localidades en el Gran Teatro desde las once horas hasta la hora de comenzar el partido.

Precios: Tribuna, 3'50.—Preferencia, 2'50.—General, 1'50

Para más detalles, véanse programas de mano.

# Del Extranjero

**El ex rey Amanullah ha lanzado un mensaje anunciando que va a reconquistar el poder.**

## Director de un Banco

Nueva York 18.—El exgobernador señor Smith ha sido nombrado director de la casa bancaria Coutry Company.

## En pro de los niños fascistas

Roma 18.—En el Consejo de ministros celebrado hoy, se ha acordado la creación de la Fundación nacional de Niños fascistas, que se dedicará a fomentar la educación moral y apoyo moral de la infancia.

## Tembor de tierra

Lima 18.—Esta mañana se ha sentido un fuerte terremoto que ha causado alarma en el vecindario.

Se reciben noticias de algunos pueblos de la camarca, comunicando que el temblor de tierra ha ocasionado desperfectos en las casas.

## El Rey Jorge, mejora

Londres 18.—Las impresiones de los médicos que asisten al Soberano, siguen siendo optimistas, pues la mejoría persiste, esperándose que entre el Monarca en período de convalecencia dentro de poco tiempo.

## El caos en Afghanistan

Londres 18.—Nuevas noticias de Kabul dicen que Ami Hajah se ha proclamado emir, queriendo seguir las mismas normas de Mustafal Kemal en Turquía, como dictador.

## Amanullah quiere volver a ser rey

Bombay 18.—Una agencia ha recibido un despacho de Kandahar, diciendo que el exrey Amanullah ha lanzado un mensaje anunciando que desiste de sus propósitos de abdicación, para reconquistar el poder, en vista de la situación a que ha llegado el país.

## Presupuesto examinado

Berlín 18.—El Consejo del Imperio ha examinado el presupuesto de gastos, que aprobó.

El proyecto económico será presentado para su aprobación al Reich.

## Para los que violan el pacto contra la guerra

Washington 18.—Se prepara un proyecto de ley en virtud del cual no se facilitará material de guerra a aquellas naciones que violen el Pacto de París.

## Estalla una bomba en un teatro

Detroit 18.—En un teatro de esta ciudad ha estallado una bomba durante la representación de una obra.

A causa de la explosión que derrumbó parte de la techumbre y paredes, perecieron varias personas.

Se cree que entre los escombros hay sepultadas algunas personas, que han desaparecido.

## La cuestión religiosa de Méjico

Budapest 18.—A la Comisión de Negocios Extranjeros de la Alta Cámara han sido presentadas Memorias y exposiciones de varias Comisiones solicitando se adopte una actitud definida contra las persecuciones religiosas en Méjico.

El cardenal primado, señor Seređi, ha hecho resaltar que esas crueles persecuciones se realizan hace varios años, sin que se haya intervenido en contra, y cualquiera que sea la causa que las motive, es necesario alzar la voz, pues no se trata sólo de persecuciones religiosas, sino de personas.

La situación exige que se acuda inmediatamente en socorro de los oprimidos.

## El presidente de Méjico salva la vida a una señora

Méjico 18.—El presidente Porte Gil visitaba acompañado de algunos amigos un establecimiento termal, cuando la señora de una personalidad muy conocida del Estado de Morelos, resbaló y cayó al fondo de una gran piscina.

Al advertir el hecho, el presidente se descalzó y se arrojó al agua, salvando a la señora en cuestión de una muerte cierta.

## El conflicto de abastecedores de carne

Méjico 18.—Ha vuelto a plantearse en el distrito federal la amenaza de que llegue a faltar la carne, pues los abastecedores de ganado se muestran disconformes con la subsistencia de las disposiciones del Gobierno, según las cuales se obliga a pagar el acarreo de dicho artículo hasta los lugares de consumo.

Con este motivo tratan de suspender el sacrificio de reses en el Matadero de la ciudad.

Ocasión: Extraordinaria rebaja de precios fin de temporada todas clases de telas invierno, en El Metro y sus tres Sucursales.

## Cinco años atrás

**LA VOZ decía el 19 de Enero de 1924**

El gobernador general Pérez Herrera facilita la lista de los señores que han de formar la nueva Diputación provincial y anuncia que el domingo toman posesión.

—Queda constituida la nueva junta del Circulo de Labradores, bajo la presidencia de don Manuel Sánchez de la Puerta.

—En el tren expreso de Madrid pasa por Córdoba el Rey acompañado de los marqueses de y Viana de la Torreçilla y el conde de Maceda, dirigiéndose a la finca de Moratalla, donde se organizó una cacería.

# Oportunidad

Grandes rebajas de precios por fin de temporada en la casa conocida por El Metro y en sus tres Sucursales.

Ganga: Pellizas desde 9 pesetas; Gabanes superiores a 25, 35, 45 y 55 pesetas; Trincheras a 28 pesetas; Cortes de traje con tres metros desde 12 pesetas; Trajes hechos para hombre, desde 25 pesetas, y para niño desde 5 pesetas; Impermeables caballero desde 15 pesetas; Paraguas desde 2'50; Mantas fioco desde 3 pesetas; Gorras desde 1'50; Camisas percal dos cuellos desde 5 pesetas; infinidad de artículos a precios de verdadera ocasión.

No lo olvide: Grandes y positivas rebajas de precios en El Metro y sus tres Sucursales.

Precio fijo verdad.

**J. ROMAGUERA**

GARGANTA, NARIZ Y OIDOS

Especialista del Dispensario y Clínica de la Cruz Roja.

**SAN FELIPE n.º 3**

## Vuestra Asma

reclama un remedio instantáneo. Un remedio que, sin estorbar vuestras ocupaciones, calme en el acto los horribles sufrimientos del ataque asmático. Un remedio que, además, obre como un excelente preventivo cuando los primeros síntomas anuncian la proximidad del acceso

Fuera de casa, fumad un Cigarrillo Balsámico; en casa, haced arder un Papel Azoado del Dr. Andreu. Desaparecerá al instante la angustia y la opresión de pecho. La respiración se normalizará, permitiendo al enfermo una noche de reposo.

**Papeles Cigarrillos  
Azoados Balsámicos**  
del Dr. ANDREU

—En las inmediaciones de Montilla aparece asesinado Antonio Córdoba Alcaide, que ejercía el cargo de guarda jurado de la Comunidad de Labradores. La víctima presenta una herida por arma de fuego y la cabeza machacada, quedando envuelto el suceso en el misterio.

—Mateu y Nicolau, condenados a muerte, son propuestos al Rey para el indulto.

—En Londres se anuncia para las doce de la noche la huelga general ferroviaria.

# Informaciones de la noche

## La raza

### Educación física

En mi artículo del 16 de enero dije que analizaríamos los movimientos; pero antes de ello, conviene a mi entender, explicar algo de esta importante ciencia de la Gimnasia que tuvo y tiene en principio un ovidente carácter social, como lo tiene y la tendrá la Educación Física.

Dos ideas prevalecen en el concepto de Gimnasia. Unos quieren la salud para hacer fuerza, que haga atletas, y otros la fuerza, para tener salud. A mi entender la segunda de las dos, es la más racional, puesto que todos sabemos que un desarrollo excesivo muscular es obra contra Natura, sobre todo en edad temprana, puesto que al insertarse los músculos en los huesos, el excesivo desarrollo de los primeros va en menoscabo de los segundos, siendo su resultado dar seres más bien bajo que altos; rechonchos y de pequeña capacidad torácica, puesto que los pectorales desarrollados en demasía oprimen el juego de las costillas: es decir que es preciso saber hasta donde se debe llegar en fuerza, para no ir en contra de las leyes de la Naturaleza.

De aquí la mecánica y análisis de los movimientos que estudia el organismo humano como una máquina. Por lo tanto estudia también su funcionamiento, entretenimiento, leyes que le rigen, límites de los esfuerzos, todo con miras a la economía, es decir, «con el mismo esfuerzo, el máximo de rendimiento».

Consecuencia del objeto, es su importancia social, pues en la vida la producción—eterno problema entre patronos y obreros—es factor de gran transcendencia. Se ha estudiado el trabajo mecánico del obrero, para que su labor sea lo más fructífera posible con la mínima fatiga—automóviles en serie—y se comprende su importancia, sabiendo que se calcula en un tercio la energía productora que se pierde, por el deficiente empleo del movimiento en el trabajo individual (Taylor fué el primero que estudió esta materia).

Movimiento en mecánica es «el desplazamiento o cambio de posición de un cuerpo en el espacio» San Agustín le llama «La propiedad particular del ser vivo». En

Fisiología se llama movimiento «El cambio de posición (actitud) o desplazamiento de parte o de todo el cuerpo».

Toda máquina tiene, entre la fuerza generadora y su aplicación, unos órganos—bielas, ruedas, cadenas, émbolos, etcétera—que en el cuerpo humano son órganos activos, pasivos y de transmisión, como son los músculos, los huesos y los nervios.)

La causa de todo movimiento es la fuerza. Pero en el cuerpo humano esta fuerza es producida por una excitación nerviosa aunque el nervio no es el que produce esa excitación sin la voluntad. Luego en el movimiento humano consciente, la voluntad ordena, el cerebro excita, el nervio transmite y el músculo ejecuta.

¿Verdad, lector, que el asunto analizado es algo arduo? Simplificaré.

El movimiento no se puede definir—por no invadir la teoría de la relatividad de Einstein—pero en el ser humano se efectúa por el músculo, compuesto de fibras capaces de contraerse y extenderse.

Todo cuerpo se puede reducir a su centro de gravedad, pero en el hombre este centro, varía constantemente, incluso con la respiración, luego su movimiento como tal punto no se puede estudiar. Como cuerpo sólido, tiene todos los movimientos, de rotación, traslación y helicoidales. Y como organismo, tiene los que sus articulaciones le permiten y éstas pueden ser de ningún movimiento: cerebro (Sinartrosis); de poco; columna vertebral (Anfiartrosis); y de mucho húmero con omóplato (Diartrrosis).

De modo que lo único que nos interesa es el estudio del cuerpo, como organismo, y de éste los de mucho movimiento. Estas articulaciones pueden ser cilíndricas o de un eje (codo, dedos); ovales o de dos ejes (la muñeca) y esféricas o de tres ejes (brazo, pierna). Esto da lugar a un número infinito de movimientos que alguno estudiaremos.

He aquí unas áridas cuartillas, preliminares de otras menos que considero imprescindibles para el estudio que me propongo hacer, sucesivamente.

José Aranz,  
Profesor de Educación Física  
y Capitán de Infantería.

## Las Artes Gráficas y la Prensa

### Comités Paritarios

Peticiones formuladas por los obreros ante distintos Comités Paritarios de Artes Gráficas, habían evidenciado que las que se referían exclusivamente a obreros de imprentas de periódicos, no podían ser discutidas en el necesario plano de igualdad dada la constitución de dichos Comités, en los que la representación patronal siempre recae en patronos de imprenta comercial, cuyos obreros suelen tener otras características en trabajo, jornada y salarios.

Es decir, que las peticiones formuladas por los obreros de imprentas periodísticas (que no editen en sus talleres más que los periódicos) no pueden ser discutidas personalmente por las empresas periodísticas, por no tener éstas vocales en los Comités.

A petición de las Empresas Periodísticas de Bilbao y por acuerdo también de la Federación de Empresas Periodísticas de provincias, el secretario de esta entidad hubo de solicitar del señor ministro del Trabajo la creación de una Sección, que dentro del mismo Comité de Artes Gráficas, estuviera compuesta exclusivamente por vocales patronos y obreros de empresa periodística, siempre que no edite más que sus periódicos y no se hagan por consiguiente trabajos comerciales en sus talleres, y cuyo presidente y secretario fueran los mismos del Comité de Artes Gráficas.

Teniendo en cuenta las distintas características que suele haber entre los obreros de imprenta de periódico y las de imprenta comercial; que la Prensa tiene por razones de cultura y progreso papel señaladísimo en la vida de las naciones, como la justicia de la petición, que dará lugar a que directamente resuelvan sus discrepancias las empresas periodísticas y sus obreros, el señor ministro del Trabajo, que presta a la Prensa la atención que merece, ha accedido a la petición de las empresas periodísticas, y, en breve, serán dictadas las disposiciones necesarias para la creación de dicha Sección en el seno de los Comités de Artes Gráficas.

### Relojes a plazos

A largo crédito. Extenso surtido de relojes de pared, enorme variedad de pulseras y de bolsillos. Desde 8 pesetas al mes, relojes de oro de ley. La casa más económica de España. Ventas a provincias.

RELOJERIA ROYAL. Alfonso XIII, 36.

**Teatro Duque de Rivas** Hoy Sábado, tarde y noche: Estreno de la mejor de todas las películas españolas:

## La última cita

Hermosísimas escenas en colores, lo mejor y más moderno de la cinematografía. Dos jornadas, 9 partes

Butaca, 1'50 - Palcos, 0'80 - Gradass, 0'30

IMPORTANTE: Vea los nueve Reyes de esta película expuestos en los escaparates de modas de Don Nicolás Guíreo.

## Sucesos y denuncias

### La factura rota

Rafael Leiva Blanco, cobrador de la Casa Ariza, ha denunciado en esta Comisaría de Vigilancia que al presentarse a cobrar una factura en casa de don Agustín Estrada, un criado de dicho señor le contestó que ya pasarían a abonar su importe por la sombrerería, y como le pidiera que le entregase la factura el citado doméstico la rompió.

### Hospedaje económico

Marcos Felipe González, dueño de una casa de huéspedes establecida en la calle de Alfaro, denuncia a Francisco Román Santiago, por negarse a abonar 32'50 pesetas, importe de hospedajes.

La denuncia ha sido trasladada al juzgado correspondiente.

### Una manta que vuela

Manuel Calero Olmedo ha denunciado en la Comisaría que en la calle Maese Luis le han sustraído una manta que llevaba encima de la bestia con que iba repartiendo leche.

Se ignora quien pueda ser el autor de la sustracción.

## Asuntos militares

### Despedidos

El teniente de Aviación don José Amián Costa, se despide para Melilla, y el teniente de la Guardia civil don Francisco Rodríguez de Austria, marcha a Ceuta.

### Servicio de plaza para mañana

Guardias del Principal y Cárcel, la Reina; jefe de día, comandante de la Reina don Mariano Melguiso Alemany; imaginaria, otro de Sagunto don Antonio Gómez Romero; Hospital y provisiones 11.º capitán de la Reina.

### La revista de comisario

Mañana 20, se pasará en los distintos Cuerpos de la guarnición, en la forma acostumbrada, la revista de comisario correspondiente a enero.

## R. de Villa-Zevallos y Lara

### Excirujano de los hospitales de la Guerra en Francia

Enfermedades de riñón, vejiga, próstata, etc.

**Pérez Galdós, S**  
(GRAN CAPITÁN)

De 11 a 1 y de 3 a 6

## Escuela Práctica de Automovilistas

Director técnico: **Enrique Sainz**  
Avisos: calle Marqués de Boil, 6, entre-suelo. Teléfono 2680.

## Sociedad de ganaderos de la provincia de Córdoba

Registro del 19 de Enero de 1929.  
Semana del 21 al 26

Roses mayores: Don Alfonso Laguna, 1 a 3'65 pesetas; don Esteban Díaz, 8 a 3'65; don Fernando López, 2 a 3'65; don Fernando Cadenas, 6 a 3'65.

Terneras: Don Rafael Enriquez, 3 a 4'10 pesetas.

Menores: Don Alfonso Miranda, 12 a 2'50 pesetas; don Esteban Díaz, 10 a 2'50.

Los precios libres para el entrador, son: A 3'40 pesetas para el ganado vacuno; 3'70 para el de terneras; 2'25 para el lanar y cabrio.

Precios de cotización del 22 de enero hasta nuevo aviso: Vaca con hueso a 3'90 pesetas el kilo; idem sin hueso, a 5'40; ternera con hueso, a 4'40; idem sin hueso, a 6'8; macho, a 3'10.

## Editorial Castro

La mayor en el ramo de la novela popular

100 obras distintas terminadas, otras en publicación, de varios autores, pídanse a los Centros de Publicaciones y repartidores de novelas.

Acaba de aparecer la nueva obra, a 10 céntimos cuaderno, "En las garras del odio", el mayor éxito conocido en la historia de la novela, que servirá directamente en donde no haya corresponsales.

Lema de esta Editorial: **La Moral.**

Obras históricas y de costumbres, miles de ejemplares vendidos de las famosas obras: «Virgen y Madre!», «El Diablo en Palacio», «Juana de Arco», «Heroína de Amor» (La Tosca), Genoveva de Bravante», «La Mujer Adúltera», «El Cura de Aldea», «El Mártir del Gólgota» y otras varias.

Las obras de esta Editorial son representadas en los mejores Teatros y Cines del mundo.

Esta casa lleva establecida 88 años.

Calle Mazarredo, 4, Madrid. (5).—

Dirigir la correspondencia al Apartado número 5.020.

Solicite, a centros de suscripciones Librerías o directamente a la Editorial.

### INTERESANTE

## A nuestros corresponsales

Rogamos a nuestros corresponsales que en el plazo más breve y para asegurarnos de la autenticidad de sus comunicados, remitan a esta Dirección una ficha en papel conteniendo el nombre y rúbrica de cada uno.



### La ballarina y el príncipe

El rey Amanullah de Afghanistan es un divertido monarca de opereta, que nos recuerda la época aquella de «Cadetes de la Reina», en que toda razón de estado giraba alrededor de una pasión real.

Porque Amanullah es eso; un pobre rey enamorado y pusilánime, que se siente prisionero de los ojos garzos de Falleha, la inquietante bailarina color cobre que tanto dio que hablar en la regia mansión de Kabul.

Y es el caso que Falleha, por su parte, andaba enamorada de Bacho Sakao, un distinguido bandido afgano, cuya entretenida profesión de asesino y ladrón, apenas si le dejaba tiempo para parar mientes en el amor de la bayadera.

Y aquí viene lo pintoresco. Falleha sueña con ser reina de su país. Y para eso despliega en guerrilla todos sus encantos naturales. Y desde el primer ministro, hasta el más insignificante jefe de administración pierden la chaveta ante los ojos metálicos de la danzarina y ante la epilepsia de sus danzas sagradas. Y el mismo rey, como un cadete apasionado, huye con ella una noche, a lomos de camello, bajo la burlona caricia lunar y con rugidos de tigres a sus espaldas, desierto adelante....

Mientras tanto, Bacho Sakao, al frente de su estimable banda de foragidos, entra victorioso en Kabul, y se hace coronar rey de Afghanistan. Y esta es la historia política de un cambio de dinastía en una nación asiática medio perdida en el desierto, donde las bailarinas sueñan con ser reinas, desde la tienda de campaña de los bandidos.

Pero, Amanullah ha reaccionado. Se ha puesto al frente de los leales y marcha sobre Kabul a marchas forzadas. En tanto Sakao, el bandido, distribuye sus fuerzas y se apresta a la defensa, mientras Falleha anima a los combatientes desde las almenas de la ciudadela.

Se dice que Kabul caerá en poder de Amanullah. No lo dudamos, mientras Falleha esté entre sus muros.

Lo que no pudo conseguir el deber ni la dignidad real, lo logrará unos ojos de mujer, que tan bien saben mirar, y unos labios al óleo, que tan maravillosamente saben su papel.

Nada. La historia de siempre. La belleza de Helena, la gracia de Cleopatra, el lunar de la Pompadour, y la elegancia de la Dubarry. Y es que mientras no se demuestre lo contrario, todo, hasta la seguridad política de los Estados, gira en torno del más insignificante mohín femenino.

## Encuestas de LA VOZ

## El vanguardismo y los vanguardistas

¿Qué opina V. del vanguardismo en Literatura y Arte?

Sr. D. Antonio de la Rosa.

Muy Sr. mío y distinguido amigo: Recibo su atenta invitación que le agradezco. Y.... rápidamente, porque «se me ha perdido el tiempo». Creo que la «vanguardia» actual es el culteranismo de hace tres siglos. Pero Góngora no aparece por ninguna parte.

Le saluda muy afectuosamente s. s. s. y a. q. l. e. l. m.,

José Manuel Camacho

Catedrático de Literatura del Instituto de Córdoba

## Ayuntamiento

## El despacho

Habiendo experimentado ligera mejoría doña Dolores Burón, tía del Alcalde, éste ha despachado esta mañana en la Alcaldía.

## Las cédulas personales

Se recuerda que el próximo día 31 del mes actual termina el último y definitivo plazo concedido para la expedición en período voluntario de las cédulas personales correspondientes al ejercicio de 1928, continuando abierta para estos efectos, todos los días laborables, desde las dieciséis a las veinte, la oficina de los arbitrios municipales en este Ayuntamiento.

Pasado dicho período de tiempo, pasarán a ejecutivo, con los consiguientes perjuicios para los que no se hubieren provisto de dicho documento.

## De Hacienda

## Pensión

La Dirección General de la Deuda y clases pasivas ha declarado a los huérfanos don Gonzalo, don Francisco, don Tomás y doña Dolores Fernández de Córdoba el derecho de percibir la pensión que venía disfrutando su madre doña María de la Sierra Moreno.

## La patente nacional de automóviles

Queda abierta la recaudación de Patente Nacional de automóviles, correspondientes al primer semestre del año actual, desde el 21 del corriente al 7 de Febrero próximo.

## Pagos

El señor Delegado de Hacienda ha ordenado para el lunes el pago de los siguientes libramientos:

Don Rafael Reina, administrador de Loterías número 3, depositario pagador y resguardo de Carabineros.

## Diputación provincial

## Manifestaciones del presidente

El presidente de la Diputación don Antonio Castilla Abril al recibir esta mañana a los periodistas les manifestó que había estado visitando al vicepresidente señor Barbudo, con el que había celebrado detenida conferencia, ocupándose de las obras en la Casa de la Diputación y en la Casa de Expositos, que el señor Barbudo había visitado.

Luego añadió el señor Castilla que después del despacho marcharía a Priego, donde esperará el lunes la llegada del ingeniero director de Vías y obras provinciales y ayudantes, para cumplimentar un acuerdo de la Comisión Permanente, designándolo para la recepción de los caminos vecinales completamente terminados de Iznájar a Lagunillas por El Higueral, en los términos de Iznájar y Algarinejo, y el de Las Rentas al camino vecinal de Priego al Castellar.

También añadió que se propone replantar el camino vecinal de Sileras, regresando a Córdoba el martes.

Ganga: Trincheras superiores a 28 pesetas, gabanes desde 25, pellizas desde 9, impermeables goma desde 15 y paraguas desde 2-50 en El Metro y sus Sucursales.

## Tribunales



## Sentencia

La sección primera de esta Audiencia ha dictado sentencia en la causa procedente del juzgado de La Rambla, por el delito de lesiones, condenando al procesado Francisco Gómez Vega, a la pena de dos meses y un día de prisión y al pago de 100 pesetas de indemnización.

La misma Sala dictó sentencia en la causa procedente del juzgado de Castro por el delito de resistencia contra Rafael Porras Collado, condenándolo a dos meses y un día de prisión y al pago de 125 pesetas de multa.

La sección segunda condenó al procesado por el juzgado de Fuente Obejuna, por el delito de lesiones, Antonio-Santiago Medina Garcia, a la pena de un año de prisión y al pago de 500 pesetas de indemnización.

La misma Sala absolvió al procesado por el juzgado de Fuente Obejuna, Francisco López Rubio, por tenencia de armas.

El procesado por atentado Santiago Miura Sicilia, fué condenado por dicha Sala a la pena de seis meses de prisión y al pago de 1.000 pesetas de multa.

Repetida sección, en causa procedente del juzgado de Posadas, contra Manuel Paldino Lara, por infracción de la ley de caza, condena al procesado a la pena de cuatro meses de prisión.

## Juicios para el lunes

Ante la sección primera se verá la causa procedente del juzgado de Córdoba, por el delito de estafa. Procesado, Sebastián Valera. Abogado, señor Navas Barbudo. Procurador, señor Guerrero Lama.

La sección segunda verá la causa procedente de Posadas, contra Pedro Mora y otro, por infracción de la ley de caza.

Abogado, señor Espina. Procurador, señor Ruiz Martín.

## Incoación de sumarios

Por los juzgados respectivos se incoan los siguientes sumarios:

Priego: Lesiones que sufre Miguel Sicilia.

Baena: Hurto de cien arrobas de carbón en la finca «Alguacil».

—Robo de aves en el cortijo «Oliveros», de don Tomás Bujalance.

Posadas: Robo en el Ayuntamiento.

**El número del teléfono automático de LA VOZ es el 2436**

**BATERIA DE COCINA** y artículos de casa, de hierro semaltado (porc elana) y aluminio

Venta al por mayor, por piezas y al peso

Precios de fábrica

**Manuel de la Huerta**

Conde del Robledo, 3.-Córdoba

# He aquí el Inmolado

## La campaña de Rosarito Iglesias

Paquito Ramos de Castro está dando los últimos toques a la formación que está haciendo para la compañía de la excelente actriz Rosarito Iglesias.

El día 28 del corriente mes tendrá lugar la reunión de compañía.

## "Romance"

Pronto se estrenará en Madrid la célebre comedia de Sheldon, «Romance». Esta obra se representó en Nueva York durante seis años seguidos, siendo su creadora miss Dore Keane, que obtuvo con ella la mayor celebridad. En París, traducida por De Flers y Croisset, proporcionó también señalado triunfo a mademoiselle Soria, la que por cierto acaba de reponerla en los carteles del Ateneo.

La intérprete en España será Lola Membrives, que hará seguramente una creación parigual y aún superior a las de mademoiselle Soria, Miss Keane y la Paulova, dado su dominio del canto y del italiano, pues la protagonista es una célebre «diva» del último tercio del pasado siglo.

La versión castellana de «Romance» está escrupulosamente hecha por Antonio Fernández Lepina.

## "El Centro Coruñés"

En la capital de la Argentina actúa con un éxito excelente la agrupación musical y coral «El Centro Coruñés».

Esta agrupación está integrada por elementos muy competentes, y la tournée que realiza está resultando muy brillante.

## "Papa Doncel"

El último gran éxito del glorioso autor don Jacinto Benavente, «Papa Doncel», ha sido estrenado en las siguientes poblaciones, por las compañías que se indican:

Sevilla, compañía Adamuz-González  
Lugo, Compañía Moderna de Comedias.  
Huelva, compañía Tormo-Diéguez.  
Alcañiz, compañía de María Gámez.  
Córdoba, Compañía de Catalá-Torner.  
Montilla: Compañía de Adela Cantos.  
Granada: Compañía de Planas-Díaz.  
Lucena: Compañía de Sánchez-Ariño.  
Sanlúcar: Compañía de Vargas-Rossi.  
Aracena: Compañía de Enguידanos.

Además ha sido estrenada en varias provincias del norte y en todas partes con excelente éxito.

Según nuestras noticias en diversas poblaciones se han verificado homenajes culturales en honor del autor de la obra.

## Plana-Díaz

Durante los próximos Carnavales actuará en el Teatro Duque de Rivas de esta ciudad la compañía de comedias Plana-Díaz, tan estimada por nuestro público.

El cuadro artístico se encuentra bastante reformado, pudiendo decirse que es una de las agrupaciones más importantes que viajan por provincias.

Figuran en su repertorio los últimos estrenos de la temporada.

## La Sánchez Ariño

En el teatro de Lucena debutó al frente de una compañía la excelente y bellísima primera actriz Carmen Sánchez Ariño.

Lleva el elenco artístico un repertorio escogido, entre cuyas obras encuéntrase el formidable éxito teatral de la temporada «Papa Doncel», del ilustre Benavente.

No será difícil que podamos admirar en uno de los teatros de la capital a las huestes de Carmen Sánchez, que integran un conjunto muy aceptable.

## Adela Cantos

En el teatro Garnelo, de Montilla, debutó con excelente éxito la compañía de comedias de Adela Cantos.

Estrenó en dicho teatro la comedia de Benavente titulada «Papa Doncel», que obtuvo extraordinario éxito.

## Una traducción de Azorín

En breve será leída a la compañía que actúa en el teatro de la Comedia, una traducción de una obra francesa hecha por Azorín.

La obra se titula «El éxito del día».

## "La cárcel modelo"

Próximamente se estrenará en el teatro Alkazar, de Madrid, «La cárcel modelo», comedia de Paso y Abati, acerca de la cual se tienen las mejores referencias.

LA VOZ publica las siguientes páginas diarias:

Lunes, página de Agricultura  
Martes, » » Deportes  
Miércoles » » Cine  
Jueves » de la Mujer  
Viernes » del Estudiante  
Sábado » de Teatros

## Mercedes Capsir

Después de un descanso en Barcelona, Mercedes Capsir, la ilustre «diva» española, ha regresado a Italia para reanudar sus triunfos artísticos.

En el teatro Verdi, de Florencia, ha cantado «La Traviata» y «Lucia», siendo aclamada por el público, que la obligó a repetir algunas páginas de dichas obras.

La Prensa de Florencia dedica grandes elogios a la eminente soprano española.

## Una carta del maestro Vives

Paco Torres, el inteligente y activo empresario del teatro Martín, ha requerido la colaboración del maestro Vives para que estrené en su teatro.

El insigne músico ha contestado a Paco Torres con una interesante carta, de la que copiamos el siguiente párrafo:

«No creo que haya teatros buenos ni malos, chicos ni grandes, y por tanto no se me alcanza qué razón puede haber para que yo ni nadie deje de estrenar en Martín. Envieme el libro de que me habla cuanto antes y le haré la música con muchísimo gusto.»

Es el camino para poder evitar muchas cosas. Y justo será decir que del mismo criterio es—lo ha dicho con hechos—el gran músico aragonés Pablo Luna.

## La bailarina Pilar Calvo triunfa nuevamente en París

Después de su primer triunfo en París, en el teatro Olympia, Pilar Calvo, la gran bailarina española, cuyo personalísimo estilo fué saludado por la crítica parisiense con los más vivos elogios, recorrió los principales teatros europeos, confirmando en todos ellos lo legítimo de la fama conseguida en la Ciudad-Luz.

Acabada su brillantísima «tournée» por Bruselas, Amsterdam, La Haya, Niza, otras grandes poblaciones, Pilar Calvo ha reaparecido en París, la ciudad donde fuera consagrada, alcanzando un nuevo y resonante triunfo, ahora en el Empire, y mereciendo que críticos tan exigentes como Luis León-Martin y Gustave Frajaville, del «Petit Parisien» y de «Comoedia», le dediquen largos y entusiastas artículos, colocándola en el primer rango de las «estrellas» del momento.

# Información telegráfica y telefónica

**El Gobierno español ha transmitido su pésame al de Venezuela por haber destruido los terremotos la histórica Ciudad de Cumaná**

**Se asegura que el Rey de Inglaterra vendrá a convalecer a Castell del Sol, pueblecito de Cataluña**

## De Madrid

**En la Junta de Seguros se expone la conveniencia de convertir valores extranjeros en nacionales.**

### Conflicto obrero

Madrid.—Una brigada de obreros que trabajan en la Exposición Internacional, se han declarado en huelga, por no abonarse las horas extraordinarias que han trabajado.

### Las oposiciones al Magisterio

Madrid.—Todavía no se ha fijado la fecha de la celebración de las oposiciones al Magisterio, pero se asegura que tendrán lugar muy en breve.

### En el ministerio de Hacienda

Madrid.—Con el ministro de Hacienda se entrevistaron esta mañana Mr. Proctor y el marqués de Urquijo, que iban con una comisión del Consejo administrativo del Banco de Cataluña.

### Todavía hay cándidos

Madrid.—Por el procedimiento de las minas unos individuos timaron a un vecino de Villalba 21.000 pesetas.

### Los que se han inscrito en las regatas

Madrid.—Para tomar parte en las regatas de Plymouth ya se han inscrito tres balandros americanos, cuatro franceses y cuatro españoles, suponiéndose que se disputarán estas regatas unos sesenta balandros.

### Es muy probable que el Rey de Inglaterra venga a convalecer a Cataluña

Madrid.—Se asegura que el Rey de Inglaterra vendrá a convalecer al pueblecito de Cataluña, Castell del Sol.

El embajador de España en Londres ha estado visitando dicho pueblecito, quedando encantado de sus condiciones climatológicas, habiendo enviado su informe favorable a los médicos que asisten al Rey Jorge.

El marqués de Estella se propone visitar el pueblo para disponer las habitaciones en que haya de alojarse el Soberano inglés.

### Petición de un Sindicato

Madrid.—El Sindicato de Seguros de Málaga ha solicitado del ministerio del Trabajo la colegiación oficial.

### La baja de la gasolina

Madrid.—En su número de hoy publica «A B C» un suelto dirigido al Gobierno, aplaudiendo la decisión de la rebaja de precio de la gasolina.

También aboga sobre el impuesto único, con uno indirecto sobre la gasolina, para evitar el que un automóvil que esté encerrado en un garaje, pague lo mismo que otro que haga muchos kilómetros.

### Visita de comisiones

Madrid.—El ministro de Trabajo fué visitado este mediodía por una comisión de obreras de la Sociedad «La Aguja», para hablarle de la constitución de su Comité paritario.

También recibió el señor Aunós a una comisión de Banca y Bolsa de Barcelona y a otras varias.

### Se reúne la Junta de Seguros

Madrid.—Bajo la presidencia del señor Madariaga se ha reunido la Junta de Seguros, exponiéndose la conveniencia de convertir los valores extranjeros en nacionales. También se trató de la inscripción de nuevas compañías extranjeras en dicha junta.

### Los que visitan a los ministros

Madrid.—El ministro de Fomento ha recibido esta mañana al presidente de la Asamblea señor Yanguas, con el que conferenció largamente.

Después, el conde de Guadalhorce, fué visitado por los señores Dominé y Elola, y una comisión de ayudantes de Obras públicas.

El conde de Guadalhorce fué visitado por el alcalde de Ciudad Real, y por los encargados de Negocios de Hungría e Inglaterra.

El señor Callejo recibió diversas visitas, entre ellas las del señor Soto Reguera.

### La destrucción de la histórica ciudad de Cumaná

Madrid.—El Gobierno español ha enviado su pésame al de Venezuela por la destrucción de la histórica ciudad de Cumaná, a consecuencia de los fuertes terremotos de estos días.

R. I. ✠ P. A.

EL SEÑOR

**Don Juan José López Padillo**

Falleció el día 19 de enero de 1929, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

Su director espiritual don Antonio Redondo, su desconsolada esposa doña Dolores Otero Barea, sus hijos doña Dolores, don Manuel, don Rafael y don José López Otero, hija política doña Rafaela Sánchez Contreras, nietos, sobrinos y demás parientes ruegan a las personas piadosas le tengan presente en sus oraciones.

# De Provincias

**El marqués de Estella se encuentra restablecido de su indisposición habiendo reanudado sus excursiones.**

## BARCELONA

**El estado del jefe del Gobierno**

Barcelona 19.—Esta mañana continuaba el general Primo de Rivera indispuerto, aquejado por fuerte enfriamiento.

**El Gobierno civil de Barcelona**

Barcelona 19.—Con motivo de encontrarse delicado de salud, parece que el general Milans del Bosch será sustituido en el Gobierno civil por el general Despujols.

**Primo de Rivera reanuda su vida ordinaria**

Barcelona 19.—Esta mañana el general Primo de Rivera se levantó muy mejorado de la dolencia que le hizo guardar cama.

A las diez despachó con su secretario, teniente coronel Cuervo.

También recibió varias visitas, entre ellas la de una comisión de la Cooperativa de Casas Baratas de peidistas y a otra de harineros.

A las once el jefe del Gobierno, acompañado de las autoridades, marchó en automóvil al pueblo de Sardañola, de donde regresará al atardecer.

Por la noche el presidente cenará con el marqués de Sempinat, en Sarriá.

**Los peatones no cumplen el reglamento sobre circulación**

Barcelona 19.—El reciente bando de la Alcaldía sobre la circulación de peatones, sigue originando incidentes desagradables.

Esta mañana, al cruzar una calle una señora extranjera, un guardia le llamó la atención.

La señora se molestó e insultó al urbano, y éste la condujo a la Comisaría.

## LA CORUÑA

**Vapor embarrancado**

El Ferrol 19.—A la entrada de la ría de Cedeira embarrancó el vapor «San Luis», que se dedicaba a las faenas de pesca, desconfiándose de ponerlo a flote.

## LERIDA

**Un ciego recupera la vista estando en la barbería**

Lérida 18.—El vecino de esta capital Juan Lladó, de 31 años, trabajando en su oficio de calador de madera, sufrió un ataque de ceguera repentina hace dos días. Hoy, encontrándose en la barbería, al darse un lavado con champoin, cuando se quitó la toalla de la cabeza, empezó a dar saltos de júbilo y alegría, porque había recuperado la vista.

El extraño suceso ha sido muy comentado, pues a raíz de su enfermedad se le aplicaron toda clase de remedios infructuosamente.

**El regreso de los jugadores del Sevilla**

Sevilla 19.—En el rápido de anoche y procedentes de Madrid llegaron los jugadores del Sevilla F. C.

En la estación eran esperados por la directiva y numeroso público, que desde momentos antes de la llegada del tren comentaban las incidencias del partido jugado en la corte.

El numeroso público invadió el coche donde venía el guardameta Izaguirre, sacándolo del coche y siguiendo con él a hombros, siendo vitoreado por la muchedumbre.

**Animación para el partido de mañana**

Sevilla 19.—Reina gran animación para presenciar el partido que el domingo se jugará en el Campo del Nervión entre el campeón andaluz y el subcampeón del Centro.

El Athletic madrileño alineará el siguiente equipo:

Martínez; Alonso, Olaso; Moriones, Santos, Ordóñez, Illera; Lecube, Cosme, Marín, Olaso.

## SAN SEBASTIAN

**Ya no va Mardone a América**

Su Sebastián 19.—El notabilísimo bajo Mardone, ha desistido de su viaje a Norteamérica, habiendo sido contratado por Pagés para dar unos conciertos este verano en algunas plazas de toros.

## ZARAGOZA

**Don Galo Ponte en Zaragoza**

Zaragoza 19.—En el expreso de esta noche ha llegado a esta capital el ministro de Justicia y Cultos don Galo Ponte, acompañado de su familia y secretario.

El viaje tiene carácter particular.

**La estancia del ministro de Justicia y Cultos en Zaragoza**

Zaragoza 19.—El objeto del viaje del ministro de Justicia y Cultos, es el de asistir al traslado de los restos de su padre.

Esta mañana se trasladó don Galo Ponte a San Mateo del Gallo, para inaugurar las escuelas que llevan su nombre.

En dicho pueblo ha sido obsequiado con un almuerzo por el Ayuntamiento, y regresará a la capital al atardecer.

El ministro saldrá el lunes para Madrid.

## PONTEVEDRA

**La flota inglesa**

Vigo 19.—Esta mañana ha fondeado en el puerto de Villagarcía la flota inglesa del Atlántico.

# Del Extranjero

**Ascienden a más de 200 los muertos y a un millar los heridos por los terremotos de Venezuela.**

**Los daños producidos por los terremotos**

Caracas 19.—Según las últimas noticias enviadas por el gobernador de Cumaná, todos los edificios de la población han quedado destruidos por el terremoto.

Un periódico de Caracas ha recibido noticias según las cuales el número de víctimas es elevado.

Parece que han sido retirados ya numerosos cadáveres.

Se continúan recibiendo noticias de los daños causados por un ciclón en la región de Caracas.

Hay numerosos muertos y heridos. Se calculan en diez millones las pérdidas.

**Las víctimas de los terremotos de Venezuela**

Caracas 19.—Las noticias que se reciben a última hora son verdaderamente desconsoladoras.

La ciudad de Cumaná, que ha quedado destruida por los temblores de tierra, es hoy un informe montón de escombros.

Se hacen activos trabajos de salvamento, habiendo sido extraídos más de dos centenares de cadáveres.

El número de heridos pasa de un millar.

Se cree que será necesaria la ayuda del extranjero, para remediar los daños de la catástrofe.

El presidente de la República se ha trasladado a los lugares destruidos y dirige personalmente los trabajos de salvamento.

**El vuelo alrededor del mundo**

Roma 19.—Ha llegado a esta capital el comandante don Ramón Franco.

El viaje del glorioso aviador a Italia tiene por objeto el recoger un hidro de fabricación italiana del tipo del Numancia, en el cual se propone realizar su proyectado vuelo alrededor del mundo.

Después de realizar unos vuelos de prueba, el comandante Franco pilotando el aparato, saldrá para el Aerodromo de Los Alcáceres, en donde continuará los vuelos de prueba en unión de Rada.

**Las víctimas de los braseros**

Fez 19.—En esta capital ha perecido asfixada por las emanaciones de un brasero, una familia compuesta por cinco personas.

**Paulino quiere entrenarse con Heeney**

Nueva York 19.—El pugil español Paulino Uzcudum se entrevistó en Madison Square Garden con la familia de Tex Richard, para darle el pésame por el fallecimiento del famoso promotor de boxeo.

Paulino, en la conversación que sostuvo después con los directivos de la Asociación Pugilística, expuso sus deseos de enfrentarse con Heeney.

# Al cerrar

## Avance telegráfico y telefónico

### De Madrid

#### En pro de la Sociedad de Naciones

Madrid.—El señor Elorrieta visitó esta mañana al secretario de Asuntos exteriores, que le habló de la reunión, en la próxima primavera, de la Conferencia Internacional de la Asociación pro de la Sociedad de Naciones.

#### Para celebrar una reunión

Madrid.—El Gobierno ha patrocinado la Conferencia pro de la Sociedad de Naciones, y ha cedido el palacio del Senado para celebrar dicha reunión.

#### Expectación extraordinaria para el match de mañana

Madrid.—Por momentos aumenta la expectación por asistir al partido que se celebrará mañana.

Hoy ha llegado el equipo Athletic de Bilbao, que ha sido recibido por nutridas comisiones de jugadores.

Para dar una idea del interés que ha despertado el encuentro de mañana, baste decir que solo en el día de ayer fueron vendidas localidades por valor de 7.000 duros.

### De provincias

#### BARCELONA

##### Oferta a un empresario

Barcelona 19.—Se asegura que el empresario don Juan Méndez ha recibido la oferta del teatro Colón, de Buenos Aires, en condiciones ventajosas, que no tendrá más remedio que aceptar.

#### SEVILLA

##### Incendio en un establecimiento

Sevilla 19.—En el establecimiento de aparatos frigoríficos, instalado en la casa número 10 de la calle Salmerón se produjo un incendio, que fué sofocado enseguida, pero que más tarde volvió a reproducirse, causando grandes destrozos y siendo las pérdidas de consideración.

#### GERONA

##### Por el río se puede circular y por las calles no

Gerona 19.—El frío que se siente estos días es extraordinario, habiéndose helado completamente las aguas del río Ouar.

Algunas personas se han arriesgado a pasear por el río.

En cambio son varias las calles por las que no es posible transitar, por haberse helado la nieve.

#### CADIZ

##### Fuerte temporal

Cádiz 19.—Noticias de Puerto Real dan cuenta del fortísimo temporal que reina en aquellas costas y que ha obligado a las embarcaciones a suspender su salida.

### Del extranjero

#### Temporal marítimo

Tánger 18.—Reina un furioso temporal marítimo, por lo que tampoco hoy ha llegado el vapor correo de Algeciras.

#### El Rey Jorge ha envejecido mucho

Londres 19.—En los círculos autorizados se dice que la dolencia que padece ha hecho envejecer considerablemente al Rey Jorge.

El Monarca tiene los cabellos completamente blancos y muy demacrado el semblante.

#### Amanullah se dirige hacia Kabul

Londres 19.—Noticias de Karatchi dan cuenta de que el exrey Amanullah, con fuerzas leales, se dirige a Kabul, disponiendo de diecisiete aeroplanos.

#### Levantamiento general en Guatemala

Méjico 19.—Despachos de Guatemala comunican que ha estallado un levantamiento general en aquel país y que el general Ubico se ha erigido en cabecilla.

Ya ha obtenido algunas victorias, habiéndose apoderado de las ciudades de Mazantem y Huet.

El general Juan Padilla ha salido al frente de las tropas leales para batir a los insurrectos.

#### El Soberano Inglés sigue mejorando

Londres 19.—Se acentúa la mejoría del Rey de Inglaterra, abrigando los médicos esperanzas sobre un restablecimiento rápido.

La Reina se ha trasladado al castillo de Wilson, lo que viene a confirmar la noticia de que el Soberano vaya a convalecer al citado palacio, en cuanto se encuentre algo mejorado.

#### China y Japón no se miran bien

Shanghai 19.—Noticias recibidas en esta capital procedentes de Hankeu, dice que continúa aumentando la tensión de relaciones entre chinos y japoneses, habiéndose visto obligados éstos a concentrarse en la concesión de su país, adoptando toda clase de precauciones en previsión de posibles eventualidades.

#### Llegada de Ortega y Gasset

Lisboa 19.—Procedente de la Argentina ha llegado a esta ciudad el periodista español señor Ortega y Gasset.

#### Un tren despeñado

Nueva York 19.—Comunican de Ontario que un tren descarriló, precipitándose por una gran altura, quedando los vagones completamente destrozados.

Se cree que el número de víctimas es muy crecido.

# De Radio

## Programa para el día 20

MADRID: EAJ 7.

De 14:00 a 15:30: Campanadas de la Gobernación. Señales horarias. Concierto por la Orquesta de la Estación: «Normas» (obertura), Bellini; «Parsifal» (encantos del Viernes Santo), Wagner; «La mascota» (fantasía), Audran. Intermedio literario: Meditaciones sobre el «Juanito», por Wenceslao Fernández. La orquesta: «Molinos de Viento» (fantasía), Luna; «C'est vous» (vals), Sreenbey; «Africa» (blues), Grofe; «El baile de Luis Alonso» (intermedio), Jiménez. Fin de la emisión.

De 19:0 a 20:30: Campanadas de Gobernación. Música de baile. Cursos radiados. Los viajes célebres. «Juan Sebastián Elcano». Fin de la emisión.

De 22:00 a 0:30. Campanadas de Gobernación. Señales horarias. Programa popular. Pilar Gienense (cancionista), Pepe Badajoz (guitarrista), Aurelio Zori (cantador regional). Orquesta de la Estación. Intermedio: «Comentarios quincenales para oyentes informales», charla por Enrique Jardiel Poncela. Música de baile. Transmisión de las orquestas de «Palermo» en el Alkazar. Cierre de la Estación.

EN TODAS  
las Farmacias y Droguerías  
pida usted

una botella  
"FORET"

y le despacharán la mejor

Agua Oxigenada Neutra  
que se elabora en España.

Rogamos encarecidamente a  
nuestros amables comunican-  
tes que firmen sus escritos, o  
le estampen un sello que nos  
garantice la autenticidad de  
los mismos.

LA VOZ vende en la calle sus edi-  
ciones de la mañana y de la noche.  
El anuncio en LA VOZ rinde, por  
tanto, la máxima eficacia.

Ocasión; Mantas de fleco desde 3 pesetas,  
mantas finas de viaje desde 5'50 y mantas  
lana para cama desde 7'50 en El Metro y  
sus Sucursales.

**Ministerio de Trabajo y Previsión**  
**Instituto de reeducación**  
**profesional de inválidos**  
**del trabajo**

**Concurso de becas**  
**de reeducación**

El Instituto de Reeducación Profesional de Inválidos del Trabajo abre un concurso para la adjudicación de diez becas entre los inválidos que estén en condiciones de ser reeducados. Cada una de estas becas comprenden:

a) 1.820 pesetas anuales, que el Instituto da periódicamente al inválido para su sostenimiento.

b) Gratuidad de la matrícula de aprendizaje para los que carecen de recursos.

c) Jornales que los becarios cobran desde el momento en que empiezan a producir en los talleres del Instituto.

El importe de la beca puede ser reducido en proporción a las posibilidades del individuo que la disfrute, o aun anulado en el caso de que este pueda ser mantenido por la familia. De la misma manera, la beca puede ser aumentada cuando, por condiciones especialísimas de la familia del becario, el Instituto lo estime conveniente.

El tiempo de disfrute de la beca es de un año, prorrogable si las necesidades de aprendizaje de nuevo oficio así lo requieren y reducible a seis meses si el mutilado puede reeducarse en su propio oficio.

Una vez reeducados, los mutilados podrán solicitar ayuda del Patronato de Tutela del Instituto, para su colocación y protección.

Podrán presentarse al concurso todos los españoles mayores de 14 años y menores de 40, inválidos a consecuencia de:

- 1.º Accidente del Trabajo.
- 2.º Accidente que no sea propiamente del trabajo, inválidos de guerra, etc.

Las solicitudes, escritas a ser posible de puño y letra del interesado, habrán de dirigirse al Excmo. señor presidente del Instituto de Reeducación Profesional de Inválidos del Trabajo, Finca Vista-Alegre, Carabanchel Bajo (Madrid), con indicación del domicilio habitual y acompañadas de:

- 1.º Acta de nacimiento.
- 2.º Certificación médica, con indicación precisa de la incapacidad y acreditativa de que el interesado ha sido revacunado y no padecer enfermedad contagiosa.
- 3.º Fotografía de cuerpo entero y tamaño mínimo de 9 por 12.
- 4.º Certificación de los talleres o de los lugares donde ha trabajado.
- 5.º Certificación de buena conducta, expedida por la Alcaldía.
- 6.º Certificación del estado económico del individuo, expedida por la Alcaldía, y
- 7.º Relación, a ser posible de puño y letra del interesado, relativa a las circunstancias en que se produjo el accidente, con indicación del lugar, médico que lo asistió, sociedad aseguradora e indemnizaciones recibidas.

El plazo de presentación de instancias expira el día 2 de marzo del corriente año.

**Sección religiosa**

**Santoral de hoy**

Día 19.—Sábado. Los Santos mártires Gumerindo, presbítero y Servideo, monje.

**Santoral y cultos de mañana**

Día 20.—Domingo. Santos Fabián, p.; Sebastián, mr.; Mauro, obispo.

**Jubileo de las Cuarenta Horas.**—En el Hospital de los Dolores.

**Jubileo Permanente.**—En la iglesia de las Esclavas, de siete de la mañana y cinco y treinta de la tarde.

**Corte de María.**—Los antiguos asociados y las personas devotas de la Virgen visitarán en este día, domingo 20, a nuestra Señora de la Esperanza, en San Pedro.

**H. Garrido**

Habitaciones independientes.

Cuarto de baño. Servicio esmerado

Precios económicos.

Juan de Mena, número 3.—Córdoba  
 (Junto a la Plaza de Cánovas)

**Carnaval 1929**

Este será el Carnaval de los Mantones de Manila. Compre Vd. el suyo en los

**ALMACENES**  
**HIERRO ARAGÓN**

inmenso surtido desde 50 hasta 3.000 pesetas. Artículos para disfraces todos los colores, desde 50 céntimos metro.

Infinidad de sedas a 1'50 metro

Casi regalo: Telas para batas a 25 céntimos metro, gamuzas desde 3 pesetas, astrakanes desde 6 pesetas en El Metro y sus Sucursales.

**Materiales de Construcción, Saneamiento y Decoración**

**FERNANDEZ y MUÑOZ**

Depositarios exclusivos de los acreditados cementos Blancos Griffi  
 Antigua Sucursal de Jacinto Canivell

**CÓRDOBA**

Exposición, Almacén y Escritorio: AVENIDA CANALEJAS, 2. T.º 1.528.  
 Azulejos, bañeras, bidets, cementos, duchas, fregaderos, inodoros, losas y ladrillos refractarios, losetas y ladrillos para pavimentos, lavabos, tuberías, tejas planas, yesos, etc., etc.



**Un hijo más...**

Uno que viene a aumentar la prole de ese dichoso matrimonio, robusto, sano y cuidadoso de la salud de sus hijos. La madre está nutrida y cría bien; el padre está fuerte y animoso para el trabajo.

La anemia, la inapetencia y el agotamiento, se combaten rápidamente con el reconstituyente Jarabe de

**HIPOFOSFITOS SALUD**

necesario a todas las familias.

Aprobado por la Real Academia de Medicina y con casi medio siglo de triunfos.

Pedir "JARABE SALUD" para evitar imitaciones.

## A través de la Prensa

### "La Nación"

Halla de la colaboración de todos al éxito de las Exposiciones y cree que no es posible dejar al Gobierno; es decir, a los ministros y al presidente, abstraídos por la resolución de múltiples problemas, el cuidado de todos los detalles. Para las Exposiciones de Sevilla y Barcelona España entera debe vestirse de gala y presentarse ante los forasteros con el decoro insuperable que imponen las circunstancias. Y eso será fruto de una colaboración común. El éxito de las Exposiciones debe interesar al comercio, a la industria, a los organismos locales, a las sociedades y agrupaciones artísticas; en una palabra, a todos los españoles.

### "El Sol"

Señala la preocupación que está creando la concurrencia del ferrocarril y el automóvil y declara que la Cámara de Comercio Internacional ha abierto una encuesta para analizar las conveniencias generales y añade: «La documentación así reunida y los resultados de la encuesta darán lugar a un informe que será presentado en el próximo mes de julio al Congreso que celebrará en Amsterdam la Cámara de Comercio Internacional. Esperamos que esta encuesta ofrecerá un interés singular para los preocupados por este problema, muy de nuestro tiempo.»

### "La Libertad"

Alude a las incidencias en el Senado norteamericano con motivo del pacto de París, y declara que desde la posición histórica y espiritual de España, nosotros tenemos que enfocar estos asuntos como simples incidencias, momentos aislados del gran proceso que en América se prepara para realizar, si aquel continente sabe cumplir la misión altísima que el destino le asigna, la empresa de dar realidad a la idea y al sentimiento de la comunidad internacional.

### "El Liberal", de Sevilla

En correspondencia a los múltiples alicientes que el turista encontrará en el recinto dilatado del Certamen, convendría estimular la instalación en Sevilla de otros análogos que previnieran las circunstancias de desagradables alternativas del tiempo y, por lo tanto, el temible aburrimiento que atosiga al visitante en tierra extraña, cuya amenaza hay que disipar proporcionando de antemano el mayor número de distracciones posible.

Si el teatro de la Avenida Reina Mercedes es urdes terminado para el segundo trimestre de la Exposición, y el de Luca de Tena, en un extraordinario esfuerzo, pudiera acabarse hacia la época de clausura, mucho habríamos conseguido en orden a esta solución por todos deseable.

## "Córdoba Gráfica"

Hemos recibido el núm. 103 de esta amena publicación regional correspondiente al día 15 del actual.

En este número de «Córdoba Gráfica» se destaca, como siempre, su amplia información gráfica, referente a los motivos ocurridos en Córdoba y en la provincia, durante la pasada quincena, figurando en su portada un bello fotograbado del festival organizado por la Junta de Damas del Ropero de la Casa del Niño.

También figuran, entre otros, los siguientes e interesantes escritos:

Los Reyes Magos y la Casa de Expósitos; Bibliografía de Julián Romea: Vida cordobesa; La Semana Califal, por M. Durán de Velilla; Vida deportiva; Comentario de la quincena, por Faut.

## Carbones minerales y Vegetales

Almacenes de S. Rafael  
Felipe Carracedo  
Reyes Católicos, sin número  
Teléfono 2806 CURDOBA

## TEATRO DUQUE DE RIVAS

EMPRESA A. CABRERA  
Teléfono, 1750.

Calefacción espléndida. Temporada de grandes producciones cinematográficas  
Funciones para hoy sábado 19 de Enero de 1929

A las seis de la tarde y diez de la noche.—Estreno de la maravillosa película española sin españoladas, titulada *La última cita*.—Programa: 1.º La película en una parte, *Manclo casero*—2.º Estreno de la mejor película filmada en España, en dos jornadas, nueve partes, titulada *La última cita*. Madrid, Barcelona, Monserrat, Segovia, La Granja y otras capitales de España son los escenarios de esta hermosa producción nacional, interesantes escenas en colores.—Precios: Butaca, 1'50; Paicos, 0'80; Gradas, 30 céntimos. En la sección tarde hay medias entradas para los niños a 0'10.

Importante: Vean los reyes de esta película expuestos en los escaparates de modas de don Nicolás Guirao.

Mañana a las cuatro tarde, *Vendaval*, por Tom Mix.

Pronto, *El vuelo hacia la muerte*, la mejor película de la Aviación.

Se liquidan: Infinidad de retales de todas clases de telas, en el piso primero de la casa central de El Metro.

Las tarifas de anuncios en **La Voz** son muy ventajosas.

AYER VENTURADO HOY ENTUTADO  
ES PORQUE USÓ LA PAPA  
**JUSTO!**  
Carmen 10 - MADRID

## LA VOZ

SE HALLA DE VENTA:  
EN MALAGA: Librería Rivas,  
Larios, 2.  
EN GRANADA: Kiosco «La  
Prensa», Puerta Real.—Acere  
del Casino, 23.

**Tos** CATARROS  
GRIPPE  
RESFRIADOS

1 Pta  
Caja